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图为消费者点的外卖附带一次性餐具。

眼下，点外卖已成了很多人的一种
日常生活方式，但由于外卖商家往往会
给点餐的消费者配搭各种一次性餐具，
如筷子、勺子、餐盘、餐杯等，这也无形
之中造成了巨大的浪费。

近年来，多家外卖平台相继推出
“环保单”，即在点餐时选择“无需餐具”
选项，尽量让订单更环保。不过，记者
采访发现，多地消费者点外卖时，“无需
餐具”选项大多失灵，即使选了“无需餐
具”，商家也照送不误。“这个‘无需餐
具’的选项似乎有些‘鸡肋’。”一些受访
者感叹，想要在点外卖时节约点资源太
难了。

一次性餐具商家照送不误

“我在家点外卖时，因为家里有餐
具，所以经常点‘环保单’。但是外卖商
家十有八九还是会送餐具。现在家里
的一次性餐具已经攒了一抽屉了。”拉
萨市民小张说。无独有偶，北京市民李

先生也面临同样的烦恼：“‘环保单’名
不符实，外卖送过来的一次性餐具根本
用不上，只能扔掉。”

西安市民小刘也向记者反馈，商

家经常无视自己在点单时选择的“无
需餐具”选项，“我每次都会用家里面
的餐具，自己家的用着放心，所以送来
的外卖中的一次性餐具只能扔掉，非
常浪费。”

2021年，国务院印发的《关于加快
建立健全绿色低碳循环发展经济体系
的指导意见》提出，倡导酒店、餐饮业不
主动提供一次性用品。北京、上海、天
津等地的有关生活垃圾管理条例也明
确规定：餐饮服务提供者不得主动向消
费者提供一次性餐具。

既然政府有规定，消费者也有意愿，
商家为何还“多此一举”呢？

多方原因导致“环保单”不环保

记者采访发现，“环保单”不环保主
要有以下几个原因。

首先是商家在是否送一次性餐具
问题上左右为难。“差评对我们来说是
致命的，我们是真怕因为没送餐具这种
小事而被顾客打差评，所以宁可送得多
余，也不敢不送。”拉萨市一家快餐店负
责人说，有的消费者“手滑”误点了“无
需餐具”，结果因为没收到一次性餐具，

反手就给商家打了差评。此外，出于提
升效率的考虑，“我们有时看订单不会
那么仔细，都装上餐具总不会出错，何
况一份一次性餐具也不值多少钱。”

其次，外卖平台监管不严，缺少治
理手段。《商务领域经营者使用、报告一
次性塑料制品管理办法》第十一条提
出：电子商务平台（含外卖平台）企业应
当制定鼓励平台内经营者减少快递包
装和外卖环节一次性塑料制品使用的
平台规则。但实际操作中，平台制定的
相关规则不能得到很好落实，对于商家
明知是“环保单”还送餐具的情况，也缺
少有效治理手段。

最后，问题在于环保宣传工作不到
位。“什么是环保单？”“‘无需餐具’选项
在哪？”“纸巾、手套算不算餐具？”一些
消费者对外卖“环保单”尚存许多疑问，
这可能导致消费者直接忽略“无需餐
具”的选项。深圳市民王先生说：“订个
外卖还看这看那，麻烦不麻烦啊，直接
下单得了。”还有一些消费者根本不知
道何为“环保单”，至于对“环保单”的价
值和意义更是不了解，对“无需餐具”有
一定的抵触心理。 （综 合）

中国自然辩证法研究会生态学哲学专业委员会副主任
葛永林：

把餐饮行业的绿色消费行为纳入“美丽中国建设”
“绿色低碳发展”等综合考评体系；在税收、场地租赁等
方面制定相关优惠政策，让商家和网络平台得到实实
在在的“环保红利”。

山西大学马克思主义学院教师张贝丽：
应加强环境友好型材料研发，探索可行的餐具循

环模式。还可从外卖平台入手，建立“商家环保度评

价”“环保奖励”等机制，将环保指标纳入好评率的统计
范畴内，以供其他消费者参考，促使外卖商家形成一定
的行业自律。

北京林业大学教授、博士生导师周国文：
传媒、企业和公众之间可协调联动，让“无需餐具”

的理念深入人心。可尝试制定一些“无需餐具消费者”
的专有服务标准，如在外卖平台中标注“无需餐具达
人”等称号。平台可加强与这些“达人”的互动，多请其
参与环保宣传活动，吸引更多消费者参与其中。

商家无视消费者“无需餐具”选择照送不误

外卖“环保单”上线数年仍难成行

专家观点

习惯了管理时间的年轻人，假期似乎总比工作
忙碌。

清晨想在武汉黄鹤楼的山下赶早，晚上计划到长
沙岳阳楼旁的夜市打卡，第二天的午后，最好能见到南
昌滕王阁的长天秋水、孤鹜齐飞。

制定最精确的线路、最系统的规划没有捷径，唯有
海量的攻略笔记与时间堆砌。而选取住宿酒店又是一
道坎，高档酒店成本超标，粗陋小店又难将就，在寻找
高性价比住宿场景的过程中，年轻人将目光落在了品
牌公寓之上。

“7天体验卡”成春节出行新选择

临近龙年春节长假，随着各地文旅开始“神仙打
架”，年轻人在规划旅程时也挑花了眼。

社交平台的笔记上，打卡点的标示在地图上连成
了片。在地图上连线旁的大巴车与绿皮车，是年轻人
对旅游的一份尊重，也是追求性价比的直观体现。然
而，尽管如此，年轻人依然很难越过住房这场精神的

“消耗战”。
根据飞猪发布的《2024年春节假期出游风向标》显

示，截至目前，旅游相关的多个类目均已超过 2019
年同期，其中酒店预订量较 2019 年同期增长 1.6
倍。有机构表示，受需求推动，春节假期的酒店价格
上涨已成为常态。

在此背景下，龙湖冠寓“7天随心住”体验卡，成为
年轻人追求性价比的新选择。

打开龙湖冠寓的APP或者小程序，可以看到一张
节假日、周末通用的“随心住”7 天体验卡，卡内权益可
连续或拆分使用，有效期至2024年12月1日，使用范围
覆盖全国24座城市150家门店，包含北上广深等一线城市，也涵盖西安、成
都、重庆、青岛等全国热门旅游城市。

尝鲜优惠的价格，灵活的使用条件，使得“随心住”体验卡被年轻人开
发为旅游伴侣。在社交平台，可以看到以“随心住”体验卡为基础，设计的
大湾区、“包邮区”、陕川渝、湘鄂赣等线路，甚至是且行且住的Citywalk城
市深度游、“蒲公英”游，也以这种体验卡为蓝本。

“随心住”更有性价比

事实上，相比价格差不多的青旅、便捷酒店，冠寓等品牌公寓的品质、
服务更有保障。

相较青旅，品牌公寓独居私密空间让游客更有安全感及舒适度；相较
便捷酒店，还可免费享受品牌公寓内专属社交空间和配套设施（如健身房、
共享厨房、影音室、台球桌等）。

截至2023年末，冠寓已在全国高量级城市开业超12万间。据官网显
示，2023年，冠寓产品迭代至4.0，保留了精工、强大收纳能力等优点，进一
步关注空间复合功能性，在公共社交空间、装修颜值美学、户内生活场景三
方面进行了更为精细的打磨，打造出一个近邻友好的居住空间。

（桂 源）
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从最初几十个人，发展成数以万计的人才队

伍；从名不见经传的小企业，摇身变成如今的“国

家高新技术企业”。二十年的风雨兼程，是考验也

是起点。

近年来，绿之韵一直在打造“科技领军人才扶

持计划”“技能型人才培养计划”和“匠心匠人工

程”等。想要企业走得更远，优秀的人才必不可

少。对于如何培养更加多样化的人才，绿之韵集

团总裁劳嘉表示，公司注重培育和发展员工的职

业能力，通过全方位的技能培训、多层次激励措

施，提升员工综合素质，以员工价值实现促进企业

快速发展，实现个人梦想与企业愿景、目标的

统一。

而对于未来发展，绿之韵集团也有清晰的规

划。确立清晰发展定位，稳步推进“大品牌、大健

康、大金融”战略；继续坚持以产品为导向，改进和

创新产品体系；坚定品牌理念，打造有声誉的企业

产品品牌；借力资本的力量，全力打造 2-3家上市

公司；推动社会责任升级，汇聚全社会公益合

力……绿之韵始终保持着不断进取的事业心，脚

踏实地，行稳致远。

绿之韵：二十而砺 初心不渝
绿之韵集团成立于2003年，总部位于国家级

浏阳经济技术开发区，注册资金1亿元。下辖14

家下属企业、14家全国分公司、6个种植基地、3个

生产基地。主营产品涵盖健康食品、护肤品、日用

品以及健康生活系列等百余款产品，拥有“韵宜

生”“绿韵兰茜”“享居”三大子品牌。

二十而砺 初心不渝。如今，下一个二十年已经悄然启程，绿之韵将
继续奏响更辉煌、更灿烂的企业乐章。

2003年 3月，一间 150平方米的简陋

民房里，绿之韵集团应运而生。彼时谁都

没有想到，只有几个人、两三款产品的小

企业，会发展成如今领航二十载的知名

企业。

二十年来，公司始终坚持“以产品为

导向”的发展理念，绿色、健康、天然是其

产品的“代言词”。不仅从源头保证原材

料的供应品质，在研发方面，还进行了产

学研战略合作。

产品导向的背后是不断精进的科研

力量。近年来，公司与南京大学、湖南中

医药研究院、湖南中医药大学、湖南农业

大学等多所科研院所、高等院校达成战略

合作，同时还成立了“绿之韵集团产品专

家委员会”，对旗下各系列产品的原料供

给、加工工艺、品质提升进行科技攻关，只

为不断提升产品研发和技术含量，以期研

制出更多元化、高技术的产品。

值得一提的是，建设高标准GMP生

产车间是绿之韵产品研发的特色之一，生

产线配备智能化无人操作保健食品生产

系 统 ，并 严 格 按 照 GMP 管 理 要 求 ，

ISO22000食品安全管理体系要求进行标

准生产。此项技术通过对于产品的全方

位监控与检测，更加有力地保证了产品的

质量和安全。

“运用现代科技将中华五千年养生文

化及中医理论发扬光大，为解决人类亚健

康服务。”绿之韵始终高度注重产品的自

主创新，在二十年中医药健康发展之路上

一路引吭高歌。

以产品为导向 谱写中医药产业健康之歌

一个企业要完成其社会使命，除了在
深耕行业内的孜孜不倦，还要将社会责任
视为己任。

2006年，绿之韵集团就设立了“绿之韵
慈善基金”，成立了各地区绿之韵志愿者。
通过捐建绿之韵希望小学、“绿之韵树人行
动”“关爱困难母亲”“寻找百岁老人”等多
种形式活动，积极投身社会公益事业。具
了解，二十年间，绿之韵先后参与捐助了
100多个公益慈善项目，开展了400多场爱
心活动。

事实上，绿之韵集团每年一度的“健康
中国—绿跑大型公益计划”已经持续了 9
年，累计投入爱心善款 2000 多万元，“运
动+公益”理念普及 3万多人，带动了 25万
人加入公益行列。2023年绿跑，绿之韵集
团正式启动了“圆梦行动”公益项目，计划
在 5年内投入 1000万元，助力乡村振兴和
其他公益慈善事业，帮助更多需要帮助的
人去实现梦想。

作为紧跟党走的红色企业，绿之韵也
将乡村振兴建设融入到发展当中。2022
年，绿之韵集团通过湖南省慈善总会捐资
200万元专门用于乡村振兴项目。

赈灾济困、兴教助学、孤残救助、医疗
卫生……“在公益这条路上，绿之韵没有休
止符。”绿之韵集团董事长胡国安曾这样
说道。

以二十年为起点 唱响企业未来发展之歌

以公益为驱动 传颂乡村振兴奋进之歌

广告

如何推进餐饮行业绿色消费


